



От редакционной коллегии

Специальный выпуск нашего журнала посвящен 95-летию доктора филологических наук, профессора кафедры общего и русского языкознания филологического факультета Российского университета дружбы народов **Аиды Васильевны Широковой** (26 сентября 1928 — 8 апреля 2018).

Аида Васильевна Широкова — известный российский лингвист, выпускница классического отделения филологического факультета Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова (1952). Диссертация на соискание ученой степени кандидата филологических наук на тему «Развитие фонологической системы балканской латыни (на материале надписей)» (1963, научный руководитель проф. Р.Г. Пиотровский); диссертация на соискание ученой степени доктора филологических наук на тему: «Развитие диалектальных фонологических систем народной латыни» (1977).

А.В. Широкова преподавала в Университете г. Черновцы, Минском педагогическом университете, с 1972 года работала в Университете дружбы народов имени Патриса Лумумбы. А.В. Широковой были подготовлены 20 кандидатов наук, среди них Надира Ахмед, Т.А. Вавичкина, В.Н. Денисенко, Л.И. Дзюбенко, Л.М. Найда, Н.Ю. Нелюбова, Н.В. Новоспасская, М.А. Рыбаков, В.Ф. Сухопар и др., магистры и бакалавры филологии.

Сфера научных интересов Аиды Васильевны Широковой лежит в области романского языкознания, лингвистической типологии, сравнительно-исторического и общего языкознания, А.В. Широковой опубликовано более 150 работ. Наиболее известные научные труды А.В. Широковой:

1. *Широкова А.В.* Латинский язык на Балканах (Опыт фонологического описания): учебное пособие. Минск, 1967. 116 с.
2. *Широкова А.В.* Лекции по сопоставительной грамматике русского языка. М., 1977. 31 с.
3. *Широкова А.В.* Сопоставительная грамматика русского языка: учебное пособие. М.: Ун-т дружбы народов, 1984.
4. *Широкова А.В.* Морфологическая типология слова в разноструктурных языках: учебное пособие. М.: РУДН, 1992. 128 с.
5. *Широкова А.В.* От латыни к романским языкам: учебное пособие по истории романских языков. М.: Добросвет: Университет, 2005. 221 с.

6. Широкова А.В. Типологическое взаимодействие грамматических категорий числа и рода в языках флективного типа // Russian Journal of Linguistics. 2003. № 4. С. 38—45.
7. Широкова А.В. Специфические типологические особенности русской, французской и испанской морфологии // Russian Journal of Linguistics. 2002. № 3. С. 56—66.
8. Широкова А.В., Новоспаская Н.В. Категория вокатива как периферическое явление БЯС // Russian Journal of Linguistics. 2008. № 4. С. 18—23.

В разделе «Синхронные парадигмы лингвистических знаний» публикуются статьи ученых, работающих в настоящее время на филологическом факультете Российского университета дружбы народов имени Патриса Лумумбы, научным руководителем которых была А.В. Широкова, которые помнят Аиду Васильевну внимательным и душевным человеком, терпеливым наставником, эрудированным лингвистом.

В этот раздел вошли также статьи, посвященные 200-летию со дня рождения знаменитого лингвиста *Фридриха Макса Мюллера* (1823—1900) и памяти коллеги проф. А.В. Широковой — доктора филологических наук, профессора *Людмилы Георгиевны Зубковой* (1938—2021).



Message from the Editorial Board

The Special Issue of our journal is dedicated to the 95th anniversary of **Aida Vasilyevna Shirokova**, Doctor of Philology, Professor of the Department of General and Russian Linguistics, Faculty of Philology, Peoples' Friendship University of Russia (26 September 1928–8 April 2018).

Aida Vasilyevna Shirokova is a famous Russian linguist, a graduate from Classical Department of the Faculty of Philology of Lomonosov Moscow State University (1952). She defended a thesis for the academic degree of Candidate of Philological Sciences on the topic *Development of the phonological system of Balkan Latin (based on inscriptions)* (1963, scientific supervisor Prof. R.G. Piotrovsky); dissertation for the degree of Doctor of Philology on the topic *Development of dialectal phonological systems of folk Latin* (1977).

A.V. Shirokova taught at the University of Chernivtsi, Minsk Pedagogical University, and since 1972 she worked at Patrice Lumumba Peoples' Friendship University. A.V. Shirokova was a scientific supervisor and advised 20 candidates of sciences, among them Nadira Ahmed, T.A. Vavickina, V.N. Denisenko, L.I. Dzyubenko, L.M. Naida, N.Yu. Nelyubova, N.V. Novospasskaya, M.A. Rybakov, V.F. Sukhopar and others; she guided numerous masters and bachelors of philology.

The sphere of scientific interests of Aida Vasilyevna Shirokova lies in the field of Romance linguistics, linguistic typology, comparative historical and general linguistics. A.V. Shirokova authored over 150 works. Her most famous scientific works are:

1. Shirokova, A.V. (1967). Latin language in the Balkans (Experience of phonological description): textbook. Minsk. 116 p. (In Russ.).
2. Shirokova, A.V. (1977). Lectures on comparative grammar of the Russian language. Moscow. 31 p. (In Russ.).
3. Shirokova, A.V. (1984). Comparative grammar of the Russian language: textbook. Moscow: Peoples' Friendship University. (In Russ.).
4. Shirokova, A.V. (1992). Morphological typology of words in languages of different structures: textbook. Moscow: Peoples' Friendship University of Russia. 128 p. (In Russ.).
5. Shirokova, A.V. (2005). *From Latin to Romance Languages: A Textbook on the History of Romance Languages*. Moscow: Dobrosvet: University. 221 p. (In Russ.).
6. Shirokova, A.V. (2003). Typological interaction of grammar categories of number and gender in inflectional languages. *Russian Journal of Linguistics*, 4, 38–45. (In Russ.).

7. Shirokova, A.V. (2002). Tipological peculiarities of Russian, French and Spanish morphonology. *Russian Journal of Linguistics*, 3, 56—66. (In Russ.).
8. Shirokova, A.V. & Novospasskaya, N.V. (2008). To the problem of vocative case category as the peripheral phenomenon of the Balkan Linguistic Union. *Russian Journal of Linguistics*, 4, 18—23. (In Russ.).

The section *Synchronous Paradigms of Linguistic Knowledge* offers articles by scientists whose scientific supervisor was A.V. Shirokova and who currently work at the Faculty of Philology of Peoples' Friendship University of Russia and remember Aida Vasilievna as an attentive and sincere person, a patient mentor, and an erudite linguist.

In this section of the journal the editorial board also brings forward articles dedicated to the 200th anniversary of the famous linguist Friedrich Max Müller (1823—1900) and the memory of Professor A.V. Shirokova's colleague — Doctor of Philology, Professor Lyudmila Georgievna Zubkova (1938—2021).